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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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много и Честно. 
интерВью 
с глАВой рАйонА 
_______________________ стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото автора

грандиозным концертом отметили юбилей деревни макарово – 345 лет! В минувшую субботу  
жители и гости поселения собрались в местном доме культуры, чтобы отпраздновать это собы-
тие с деревенским размахом! Хорошо знакомые музыкальные композиции исполнил макаровс-
кий хор «русская песня», выступил перед односельчанами Алексей бякин, зажигательные номера 
подарил образцовый самодеятельный коллектив «травушка».
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сегодня в номере

семейный дУХ 
сплоЧения
_______________________ стр. 5 »»»

проВеренные реЦепты 
от нАШиХ ХоЗяюШек

______________________ стр. 6 »»»

В единстВе нАША силА!

______________________ стр. 8 »»»

мы нА сеВерной 
сторонУШке жиВём

Уважаемые энергетики 
и ветераны отрасли! 

От имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с профессиональным праздником! 

На дизельных электростанциях и котельных Заполярного района тру-
дятся настоящие мастера своего дела – опытные специалисты, на плечах 
которых лежит ответственность за энергетическую безопасность и 
комфорт наших земляков. 

В этот особенный день мы выражаем признательность вам и ветера-
нам отрасли, чей неоценимый труд стал прочным фундаментом для раз-
вития тепло- и электроэнергетики нашего региона.

Мы искренне благодарим вас за вашу добросовестность, преданность 
делу и высокую ответственность. Желаем всем труженикам отрасли 
надёжной, стабильной и безаварийной работы, счастья, крепкого здо-
ровья, благополучия и удачи во всех начинаниях! Пусть ваша работа при-
носит радость и удовлетворение, а каждый новый день будет полон новых 
достижений! 

глава Заполярного района н. л. михайлова

председатель совета Заполярного района л. В. прилуцкая

Уважаемые земляки!
От имени Совета и администрации 
Заполярного района поздравляем вас 

с наступающим Новым годом 
и Рождеством!

Приближающиеся праздники вызывают во многих из нас чувство ра-
дости и волнения. С самого детства Новый год и Рождество связаны с 
семейными посиделками, волшебством, тёплыми встречами с друзьями, 
вкусными блюдами, подарками, вниманием родных и близких.

Это время всегда даёт нам надежду на новое начало, на будущий ус-
пех, на реализацию всего задуманного. Мы желаем вам, чтобы в 2025 году 
каждая ваша мечта обязательно осуществилась, а поставленные цели 
достигались легко и быстро, чтобы каждодневные заботы приносили ра-
дость, а будни и выходные были наполнены хорошими новостями и яркими 
событиями!

Дорогие друзья, пусть 2025 год станет для каждого годом удачи, 
счастья и благополучия! Пусть наступающие праздники принесут тепло, 
спокойствие и гармонию. С Новым годом! С новым счастьем!

глава Заполярного района н. л. михайлова

председатель совета Заполярного района л. В. прилуцкая

Заполярного района поздравляем вас Заполярного района поздравляем вас 
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АктуАльно

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района

В Андеге построят домА
подведены итоги торгов по аренде земельных участков  
в деревне Андег.

На аукцион были выставлены два лота 
на право заключения договора аренды зе-
мельного участка для блокированной жи-
лой застройки. Победителями признаны 
индивидуальный предприниматель Евге-
ний Соловьев (п. Хонгурей) и ООО «Запо-
лярье» (г. Нарьян-Мар). Как сообщили в 
администрации Заполярного района, ин-
весторы арендуют участки на срок 4 года  
10 месяцев для возведения домов.

ЧистАя  ВодА –  
В кАждый дом!
Увеличены расходы районного 
бюджета на обеспечение жителей 
района чистой водой.

В рамках районной программы по обеспе-
чению населения Заполярного района чистой 
водой 432 тысячи рублей выделено на рекон- 
струкцию сетей водоснабжения в селе Котки-
но. Средства направят на оплату работ по под-
ключению жилых домов № 36 и 49 на улице 
Центральной и дома № 8 на улице Школьной.

Дополнительно выделено 2,3 миллиона  
рублей на проведение мероприятий по улуч-
шению санитарного состояния территории водоразборной колонки и  
ограждения водозабора в селе Несь.

16,5 миллиона рублей предусмотрено МП ЗР «Севержилкомсервис» на 
2025 год на строительство водопроводной сети в деревне Лабожское.

помощь  рядом

ЗАтрАты  сжкс  ВоЗмещены
36,5 млн рублей выделено муниципальному предприятию 
Заполярного района «севержилкомсервис» на возмещение 
затрат, возникших при подготовке объектов коммунальной 
инфраструктуры к осенне-зимнему периоду.

Для обновления парков горю-
че-смазочных материалов (ГСМ) в 
населённых пунктах района пред-
приятие приобрело четыре гори-
зонтальных резервуара объёмами 
100 кубометров для жилищно-ком-

мунальных участков «Каратайка» и 
«Индига». Общая сумма расходов со-
ставила 25,9 млн рублей.

8,6 млн рублей направлено на 
изготовление и поставку оборудова-
ния (водогрейный топливный котёл 

и дымовая труба) для комплектова-
ния модульного здания котельной в 
селе Несь.

2 млн рублей выделено на обуст- 
ройство ограждения склада ГСМ в 
селе Коткино. В ходе работ возве-
дено новое ограждение с заменой 
деревянных опор на стальные и ус-
тановкой распашных ворот, а также 
выполнена обвязка колючей прово-
локой периметра ограждения.

для  беЗопАсности  полётоВ
из бюджета Заполярного района дополнительно  
выделены средства для Шоинского, омского, коткинского  
и пустозерского сельсоветов на содержание авиаплощадок. 

1,15 миллиона рублей предусмот-
рено Омскому сельсовету на содер-
жание авиаплощадок и приобрете-
ние сигнального оборудования для 
вертолётных площадок и взлётно-

посадочных полос в селе Ома, дерев-
нях Вижас и Снопе.

292 тысячи рублей предусмотре-
но Коткинскому сельсовету на за-
вершение обустройства покрытия 

вертолётной площадки в селе Кот-
кино площадью 200 кв. метров.

222 тысячи рублей направлено 
Шоинскому сельсовету на поставку 
для вертолётной площадки мобиль-
ного комплекса светосигнального 
оборудования с огнями уменьшен-
ного размера и с управлением режи-
мами по радиосвязи.

ВклАд  В  рАЗВитие  спк
поправками в районный бюджет на 2024 год 
предусмотрена дополнительная финансовая поддержка 
муниципальных казённых сельскохозяйственных 
предприятий.

470,8 тысячи рублей выделе-
но Омскому животноводческому 
комплексу на приобретение упа-
ковки для молочной продукции. 
На эти средства будут закуплены 
пластиковые стаканы для сливок 
и молока, а также фольгированные 
крышки.

345 тысяч рублей выделено Ве-
ликовисочному животноводческо-
му комплексу. Средства направят 
на замену износившегося центро-
бежного насоса для навоза. При-
обретение и доставку насоса будет 
осуществлять администрация сель-
ского поселения.

Дополнительные средства пред- 
усмотрены на ремонт помещения 
фермы в селе Великовисочном. Бо-
лее 3 миллионов рублей выделено на 
2025 год. Как пояснили в админис-
трации сельского поселения, кото-
рая является собственником МКП, 
в 2024 году неоднократно проводи-
лись торги на выполнение ремонта. 
Однако они были признаны несо-
стоявшимися из-за отсутствия уча- 
стников. В связи с этим реализация 
мероприятия перенесена.

Екатерина Мелёхина

В нАо открылось 
представительство Военно-
социального центра (ВсЦ) 
минобороны.

В региональном филиале фон-
да «Защитники Отечества» ведёт 
приём представитель ВСЦ Минис-
терства обороны РФ. Военно-со-
циальный центр – это принципи-
ально новая структура, основной 
задачей которой является соци-
альная поддержка и помощь дей- 
ствующим военнослужащим и их 
семьям. Ранее, в июле 2024 года, 
ВСЦ открылся в Москве, а сейчас 
его представительства запускают-
ся во всех регионах.

При обращении в ВСЦ можно 
получить консультацию по вопро-
сам обеспечения денежным доволь-
ствием: ежемесячными дополни-
тельными выплатами, пособиями 
и компенсациями, изменения бан-
ковских реквизитов, удержания 
алиментов, узнать о прохождении 
военной службы по призыву, моби-
лизации, а также о пребывании в 
добровольческих формированиях. 
Кроме того, можно получить ин-
формацию об установлении поло-
женных выплат.

Специалист ВСЦ проконсуль-
тирует по вопросам медицин- 
ского и жилищного обеспечения,  
военно-ипотечного кредитования, 
объяснит порядок выплат едино-

временного пособия и страховых 
сумм.

– Команда регионального фи-
лиала фонда «Защитники Оте-
чества» поддерживает решение 
Министерства обороны России 
о создании Военно-социального 
центра. За всё время работы фи-
лиал фонда в НАО получил 2700 
запросов от граждан, и большая 
часть из них касается именно 
действующих военнослужащих. 
Открытие представительства Во-
енно-социального центра на базе 
филиала создаст новые возмож-
ности для более оперативного и 
эффективного решения вопросов, 
связанных с участием в СВО, –  
отметила руководитель регио-
нального филиала фонда «Защит-
ники Отечества» Оксана Зенина.

Личный приём граждан пред-
ставителем ВСЦ в округе ведётся 
по вторникам с 9:00 до 13:00 и чет-
вергам с 13:00 до 17:00 по адресу: 
г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 19.

Телефон: 8 (81853) 4-00-30.
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рАботАть  нАдо  много  и  Честно. 
интерВью  с  глАВой  рАйонА

– Надежда Леонидовна, вы ро-
дились и выросли в Ненецком ок-
руге, получается, что вы нашли 
своё призвание на родной земле?

– Где родился, там и пригодился. 
Да, я местная. Мой папа нарьянма-
рец, а мама приехала в Ненецкий 
округ почти 55 лет назад, тоже, счи-
тай, местная. Училась я в четвёртой 
школе. Высшее образование полу-
чила в Северном государственном 
медицинском университете по спе-
циальности «экономист». Обучалась 
заочно, потому что тогда уже под-
растала дочка.

– Как удалось совместить ра-
боту,  учёбу и  воспитание ребён-
ка?

– Всегда была сильная поддержка 
родителей. Благодаря им я понима-
ла, что любые трудности – это всего 
лишь временные испытания. Я по-
прежнему ощущаю эту опору и иск- 
ренне им за это благодарна.

–  Как  говорят,  семья  –  это 
самое ценное в жизни: сначала –  
в  которой  рождаемся,  потом  –  
которую  создаём.  Расскажите  
о ваших домочадцах.

– С супругом Василием вырастили 
двух дочерей. Старшая, Александра 
работает и развивает свой бизнес в 
Нарьян-Маре, младшая, Анастасия 
учится на третьем курсе в политех-
ническом институте в Санкт-Пе-
тербурге. У нас двое внуков – Леон  
и Мия.

– Какая вы бабушка? Судя по 
вашему  напряжённому  графи-
ку,  наверное,  не  из тех,  к  кото-
рой можно отправить детей на 
выходные?

– Наоборот! Мы постоянно в кон-
такте. Вот и сегодня у нас заплани-
рован семейный вечер. Да, малень-
кие дети активные, шумные. Но это 
мои внуки, моё счастье. Мы видимся 
довольно часто. Я наслаждаюсь вре-
менем, проведённым с детьми.

–  Поговорим  о  трудовых  буд-
нях. Надежда Леонидовна, 14 но-
ября вы вступили в новую долж-
ность.  Каким  был  этот  месяц 
на посту главы района?

– Работы однозначно стало боль-
ше. Если до этого у нас было два 
главы, то теперь на меня возложе-
ны и представительские функции, 
что подразумевает широкий спектр 
обязанностей и задач. Это работа с 

общественностью, участие в офици-
альных мероприятиях и совещани-
ях, больше стало и обращений граж-
дан: люди звонят и пишут в личные 
сообщения «ВКонтакте». Стараемся 
ответить всем по существу.

Я не закрытый человек. Жители 
могут обратиться ко мне разными 
способами: на личном приёме по 
предварительной записи или по те-
лефону, также у нас есть платформа 
обратной связи на сайте района.

– Как ещё планируете взаимо-
действовать с жителями?

– Ничего кардинально не изме-
нится. Я так же буду посещать сёла 
и деревни, проводить встречи с на-
селением. С председателем район-
ного Совета Людмилой Викторов-
ной Прилуцкой договорились, что в 
командировки будем ездить вместе. 
Она от лица депутатского корпуса, а 
я – от администрации. Совместная 
работа необходима, потому что де-
путаты принимают решения на ос-
нове взаимодействия с жителями и 
транслируют их запросы на уровень 
субъекта.

– Как вы планируете строить 
свою команду или она уже сфор-
мирована?

– Команда была сформирована 
много лет назад. У нас нет текучки 
кадров: многие сотрудники работа-
ют с момента образования Заполяр-
ного района. Основной костяк был 
собран в далёких 2006–2007 годах, 
и это о многом говорит. Люди ори-
ентированы на улучшение качества 
жизни в поселениях Заполярного 
района. Конечно, будет расширение 
штата, это неизбежно. Точно будет 
назначен первый заместитель, мы 
вернёмся к структуре, которая су-
ществовала до перераспределения 
полномочий в 2015 году.

– Как глава района, вы прини-
мали участие в стратегической 
сессии  «Северный завоз – надёж-
но,  быстро,  доступно»,  органи-
зованной Министерством РФ по 
развитию  Дальнего  Востока  и 
Арктики.  Это  масштабное  ме-
роприятие  проходило  в  Нацио-
нальном  центре  «Россия»  в  Моск- 
ве.  Поделитесь  своими  впечат-
лениями.

– Это мой первый опыт участия в 
форуме такого уровня. Не могу ска-
зать, что сильно волновалась, по-
тому что тема мне хорошо знакома: 
мы координируем поставку топлива 

и грузов в населённые пункты на-
шего региона уже 18 лет. При этом 
Заполярный район – единственный 
муниципалитет в России, который 
занимается осуществлением север-
ного завоза; в других регионах снаб-
жение труднодоступных поселений 
организовано на уровне субъектов.

В своём выступлении я расска-
зала о том, как организован завоз 
энергоресурсов в нашем районе: 
какие объёмы мы обрабатываем, 
сколько средств на это выделяем, ка-
кие кредиты берём и с какими труд-
ностями сталкиваемся. Также обсу-
дили новый федеральный закон, ко-
торый предполагает доставку грузов 
только по морским направлениям. 
Мы обратили внимание на то, что 
доставляем грузы и по рекам. Если 
это не будет учтено, то закон будет 
действовать лишь частично в на-
шем регионе и в некоторых других 
субъектах. Кроме того, рассмотрели 
меры господдержки в рамках этого 
закона.

–  Утверждён  проект  бюдже-
та Заполярного  района на  2025 
год, как вы его оцениваете?

– Бюджет у нас сбалансирован-
ный. Благодаря командной работе 
нам удалось увеличить арендную 
плату за земельные участки для  
недропользователей, из доходной 
базы мы можем дальше развивать 
наши населённые пункты. Те ме-
роприятия, которые уже анонси-
ровали, такие, как котельная в Ка-
ратайке и Харуте, оборудование 
для котельной в Коткино и БВПУ 
за ручьём Юнко в Хорей-Вере, мы 
должны реализовать. Средства на 
это зарезервированы.

Также в следующем году в Хару-
те запланирован масштабный про-
ект реконструкции тепловых се- 
тей – это серьёзное мероприятие с 
федеральным финансированием. 
Мы начали углубляться в эту тему: 
есть много нюансов, которые не-
обходимо доработать. Чтобы полу-
чить федеральное финансирование 
на реконструкцию сетей, необходи-
мо выполнить ряд условий, напри-
мер построить блочные очистные 
сооружения в Харуте. Это обяза-
тельное требование. Средства на 
этот проект также зарезервирова-
ны, сейчас ищем варианты его ре-
ализации. У нас есть два года, что-

бы осуществить проект, – с 2025 по 
2026-й.

– Это основные цели, которые 
вы ставите перед собой и адми-
нистрацией Заполярного района 
на ближайшую перспективу?

– Главная задача – сделать то, что 
необходимо людям, в том числе стро-
ительство и приобретение жилья. 
Потребность существует практиче- 
ски во всех муниципальных образо-
ваниях района, но особенно остро 
этот вопрос стоит в Нижней Пёше, 
где два восьмиквартирных дома 
находятся в аварийном состоянии.  
В поселении не строили жильё поч-
ти 10 лет, сейчас процесс запущен. 
Надеюсь, что в ближайшей перс-
пективе мы сможем решить эту про-
блему. Благодаря взаимодействию 
с окружной властью и Собранием 
депутатов НАО средства на покупку 
квартир уже выделены. Если дома 
будут сданы в начале года, то к мар-
ту мы сможем их выкупить, и люди 
переедут из аварийного жилья.

Нужны новые дома и в Шойне, где 
тоже много аварийных зданий. Так-
же необходимо построить там Дом 
культуры – прорабатываем этот ва-
риант. Проектов много, все рассмат-
риваем и обсуждаем с субъектом, 
оцениваем, насколько это финансо-
во выполнимо. 

– Каковы ваши личные ценнос-
ти и принципы, необходимые на 
посту главы района?

– Работать надо много и честно.  
Я выбираю быть искренней и откры-
той в своей деятельности, для меня 
имеет большое значение, чтобы 
результаты моего труда приноси-
ли пользу людям. Важно слышать 
жителей и совместно с главами по-
селений и депутатским корпусом 
отрабатывать все их предложения и 
инициативы.

–  Наш  номер  выходит  перед 
новогодними  праздниками,  что 
бы вы хотели пожелать земля-
кам?

– Всем жителям Заполярного 
района – крепкого здоровья! Чтобы 
год прошёл без серьёзных потерь. 
Пусть наши родители долго будут с 
нами, а дети радуют своими дости-
жениями. Ставьте цели и реализуй-
те их! Пусть в ваших домах и сердцах 
царят уют, тепло и свет!

от первого лицА

Беседовала Екатерина Ворончихина

немногим более месяца назад в Заполярном районе  
был избран новый глава – надежда леонидовна михайлова, 
ранее почти пять лет возглавлявшая администрацию 
муниципального образования. В районной газете мы 
регулярно освещаем её трудовую деятельность, однако 
личная жизнь надежды леонидовны всегда оставалась 
вне поля зрения. В преддверии нового года мы решили 
поговорить с руководителем не только о планах на будущее, 
но и узнать больше о жизни за пределами работы, а также 
о ценностях и принципах, необходимых для успешного 
выполнения обязанностей на посту главы крупнейшего 
муниципального образования региона.
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общество

письмо российскомУ солдАтУ

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района  
с юбилейным днём рождения в декабре 2024 года

Александру Александровну Корелову
Татьяну Васильевну Корепанову
Василия Анисимовича Коткина
Любовь Давидовну Крылову
Татьяну Михайловну Крюкову
Николая Викторовича Кулыгина
Любовь Алексеевну Лаптандер
Анну Егоровну Ледкову

Галину Яковлевну Москвину
Любовь Ивановну Неженцеву
Григория Ивановича Протопопова
Екатерину Васильевну Пунько
Диану Григорьевну Рочеву
Алефтину Николаевну Синицыну
Ангелину Павловну Сметанину
Олега Михайловича Стрельникова

Алексея Александровича Терентьева
Михаила Андреевича Тетервака
Ивана Николаевича Уржумова
Любовь Михайловну Чигину
Николая Дмитриевича Чупрова
Маргариту Васильевну Чупрову
Вячеслава Валентиновича Шарапова
Василия Ивановича Явтысого
Николая Алексеевича Янгасова

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Андрея  Тимофеевича  Артеева
Татьяну Ивановну Бабикову
Эдуарда Николаевича Барамохина
Татьяну Андреевну Бершадскую
Галину Васильевну Ваганову
Варвару Николаевну Вердысеву
Надежду Паладьевну Дитятеву
Раису Михайловну Евтюкову
Ольгу Николаевну Квакину

Ирина Муляк

тысячи мальчишек и девчонок по всей стране рисуют 
открытки, пишут письма в поддержку участников 
специальной военной операции. искательские детсадовцы 
сделали для солдат расписные бумажные самолётики.

Воспитанники Центра развития 
ребёнка посёлка Искателей активно 
участвуют в акции «Самолётик друж-
бы дошколят», инициированной заве-
дующей Юлией Дащук. С июня 2023 
года акция охватила более трёхсот 

детских садов по всей стране. На этот 
раз мероприятие приурочили ко Дню 
Конституции РФ и провели в поселко-
вой администрации 12 декабря.

– Сначала воспитатели в игро-
вой форме рассказали ребятам об 

основном законе России, государ- 
ственных символах и геральдике 
Ненецкого автономного округа, му-
ниципального образования «Город-
ское поселение «Рабочий посёлок 
Искателей». Дети рисовали флаги 
России, округа и муниципалитета, 
отражающие историю, культуру, 
дух народа, мужество и самоотвер-
женность защитников Отечества.  
В преддверии волшебного праздни-
ка дошколята украсили свои работы 

АссоЦиАЦия  ненеЦкого  нАродА  
«ясАВэй»  отметилА  сВоё  35-летие
Анна Стукалюк

на торжественном мероприятии собрались участники 
организации и партнёры из других регионов.

Руководитель ассоциации Юрий 
Хатанзейский поблагодарил всех 
присутствующих и поздравил с 
юбилеем. Он отметил, что за время 

работы объединения было сделано 
много для защиты прав и интересов 
коренных народов Севера. В знак 
признания заслуг Юрий Аркадьевич 

В 2025 годУ мобильный интернет 4G  
пояВится В ХАрУте и ВеликоВисоЧном

новогодними рисунками, символи-
зирующими надежду на мирное бу-
дущее, и добрыми пожеланиями, – 
рассказала Юлия Викторовна. – Мы 
знаем, с какой радостью и востор-
гом наши адресаты принимают са-
молётики дружбы, и именно такие 
же эмоции мы хотим подарить бой-
цам. До наступления Нового года ре-
гиональные волонтёры доставят все 
письма на передовую и лично вру-
чат их землякам. Уверена, что само-
лётики, сделанные с теплом детских 
рук, будут согревать сердца наших 
защитников.

наградил активных участников ор-
ганизации.

Председатель Совета Заполяр-
ного района Людмила Прилуцкая 
также поздравила всех с 35-летием 
движения.

– 12 декабря 1989 года ассоциа-
ция взяла на себя ответственность 
объединить коренных жителей Ти-

манской, Канинской, Большезе-
мельской и Малоземельской тундр 
под общим крылом защиты. Вот 
уже 35 лет вы отстаиваете интере-
сы своих земляков и помогаете им 
решать повседневные проблемы. 
Огромное вам за это спасибо! – отме-
тила Людмила Викторовна. – В этот 
знаменательный день желаем вам 
дальнейшего процветания и успехов 
в работе. Пусть «Ясавэй» продолжает 
уверенно вести вперёд весь ненец-
кий народ!

Пресс-служба администрации НАО

об этом на еженедельном оперативном совещании 
губернатора сообщил его заместитель – руководитель 
департамента цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Антон лебедев.

– Мы завершаем год тем, что в 
Коткино и Усть-Каре появился мо-
бильный Интернет 4G. Оборудо-
вание, установленное в этом году, 
запущено в работу. Как жителям 
подключить услугу? – обратился гу-
бернатор Юрий Бездудный к своему 
заместителю Антону Лебедеву.

Напомним, в 2023 году Коткино 
и Усть-Кара победили в голосовании 
Минцифры России, которое еже-
годно проходит в стране в рамках 

проекта «Устранение цифрового не-
равенства» национального проекта 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации».

– В Коткино, благодаря нали-
чию оптической линии, высокая 
скорость Интернета. Даже в городе 
не везде такие показатели. Что ка-
сается Усть-Кары, то там скорость 
ниже по объективным причинам: 
это удалённый населённый пункт, 
и сигнал передаётся через спутник. 

Некоторые жители уже приобрели 
сим-карты в городе. Мы также по-
лучили новые сим-карты четырёх 
операторов, которые добавятся к 
МТС, уже доступному в Усть-Каре, 
и в ближайшие дни доставим их в 
посёлок. Таким образом, как мини-
мум, жители смогут пользоваться 
мессенджерами, а при низкой за-
грузке канала – даже смотреть ви-
део, – рассказал Антон Лебедев.

Кроме того, заместитель губер-
натора сообщил о предварительных 
итогах  голосования  2024  года.

– Всего проголосовал 1851 жи-
тель. За Великовисочное было отда-
но 602 голоса, за Харуту – 521. Од-
нако это голосование проходило на 
портале Госуслуги, а жители также 

выражали своё мнение письменно. 
Окончательные итоги будут объ-
явлены позже, и пока неизвестно, 
кто окажется на первом месте. Но 
могу обрадовать жителей обоих на-
селённых пунктов: в этом году у нас 
будет два победителя. По вашему 
поручению, Юрий Васильевич, мы 
достигли договорённости с Минис-
терством цифрового развития о том, 
что в голосовании будет не один по-
бедитель, а два. Поэтому в 2025 году 
4G появится как в Харуте, так и в 
Великовисочном, – отметил Антон 
Лебедев.

Согласно проекту «Устранение 
цифрового неравенства» до 2030 го- 
да все населённые пункты с числен-
ностью от 100 до 500 человек будут 
обеспечены высокоскоростным мо-
бильным Интернетом 4G в рамках 
национального проекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации».
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мы вместе

семейный  дУХ  сплоЧения
Беседовала Ирина Муляк

на состоявшемся в москве заседании совета по развитию 
гражданского общества и правам человека президент рФ 
Владимир путин назвал работу комитета семей воинов 
отечества (ксВо) чрезвычайно важным направлением 
общегосударственной деятельности.

Напомним, по инициативе мате-
рей военнослужащих при поддерж-
ке главы государства автономная 
некоммерческая организация была 
учреждена 23 ноября 2022 года с 
целью оказания всесторонней по-
мощи участникам специальной во-
енной операции и членам их семей 
в решении спорных вопросов и про-
блемных ситуаций.

Сегодня штабы КСВО открыты 
по всей территории России, включая 
Ненецкий автономный округ. О том, 
как выстроена деятельность регио-
нального штаба Комитета семей во-
инов Отечества, рассказала его руко-
водитель Людмила Прилуцкая.

–  Людмила  Викторовна,  кто 
и  по  каким  вопросам  может  к 
вам обратиться?

– Миссия Комитета семей воинов 
Отечества – оказание реальной по-
мощи тем, кто сегодня на фронте и 
в тылу приближает Победу. За 2024 
год по телефону и в мессенджерах от 
жён и матерей действующих участ-
ников специальной военной опера-
ции, их родственников и знакомых 
поступило около 50 обращений. 
Темы обращений: выплаты по ране-
нию, отпуски и поиск бойцов, предо-
ставление социальных услуг и льгот, 
психологической помощи. На какие-
то вопросы сразу даю ответ, иногда 
прошу активистов КСВО прокон-
сультировать обратившихся, исходя 
из собственного опыта. Поскольку 
Комитет семей воинов Отечества – 
это общественная организация, осу-
ществляющая свою деятельность 
на безвозмездной основе, у нас нет 
штата сотрудников. Когда есть по-
требность в узкопрофильных специ-
алистах – военных юристах и пси-
хологах, я делаю запрос в федераль-
ные чаты юридической и духовно-
психологической поддержки, спе-
циалисты отвечают в течение суток. 
В затруднительных ситуациях пи-
шу в федеральный штаб куратору, 
за которым закреплён наш округ.

Появился и такой опыт: при теле-
фонных обращениях консультирую 
по заполнению электронных заяв-
лений, помогаю с прикреплением 
необходимых документов и конт-
ролирую ситуацию до завершения 
процесса.

–  Как  ведётся  работа  в  сель-
ских поселениях?

– В этом году мы провели приёмы 
граждан в Каратайке, Усть-Каре, 
Хорей-Вере, Нельмином Носе, Окси-
но, Бугрино. По итогам встреч в от-
далённых посёлках выявилась проб-
лема поиска без вести пропавших.
Процедура очень долгая и сложная. 
Когда воинская часть не может ус-
тановить факт гибели, родственни-
кам необходимо собрать справки, 
на основании которых в судебном 
порядке бойца признают погибшим, 
что позволит семье получить выпла-
ты и меры социальной поддержки. 
Не каждый по разным причинам 
способен пройти все этапы само-
стоятельно. В стрессовой ситуации 
можно растеряться и начать искать 
близкого человека на различных 
сайтах. Зафиксированы случаи, 
когда на запросы реагировали мо-
шенники, которые предоставляли 
сначала видео с закрытыми лицами 
похожих мужчин, потом вымогали 
деньги за дальнейшую информацию 
о их местонахождении. Очень наде-
юсь, что на государственном уровне 
поддержат предложение председа-
теля АНО «КСВО» Юлии Белеховой 
ввести обязательную сдачу ДНК для 
бойцов, потому что это значительно 
облегчит процедуру идентификации 
в случае, когда это необходимо.

По поручению губернатора Юрия 
Васильевича Бездудного на заседа-
нии штаба «Мы вместе» главы муни-
ципалитетов взяли под контроль все 
семьи участников СВО, чтобы ока-
зывать помощь в решении возника-
ющих вопросов на местах.

–  Часто  нашим  землякам 
требуется  психологическая  по-
мощь?

– Как супруга ветерана боевых 
действий, не понаслышке знаю, как 
трудно порой справиться со своими 
эмоциями. Нередко родные, близкие 
бойца находятся в тяжёлом состоя-
нии, подавлены – это сказывается 
на детях, на отношениях с другими 
членами семьи и родственниками. 
К каждому человеку стараемся най-
ти подход.

Вернувшиеся с фронта ребята, 
безусловно, нуждаются в эмоцио-

нальной поддержке и адаптации. 
Для них была организована встреча 
в Нарьян-Маре с профессиональ-
ным психологом Михаилом Хось-
минским.

В этом году активисты КСВО на-
вестили раненого земляка в госпи-
тале города Севастополя. Два раза в 
Богоявленском кафедральном собо-
ре крестили детей участников СВО.
Эти мероприятия стали символом 
единства, а также напоминанием 
о том, что даже в трудные времена 
важно сохранять традиции. Огром-
ную поддержку и заботу проявляет 
губернатор Юрий Васильевич Без-
дудный, который проводит встречи 
с бойцами, членами их семей, лич-
но принимает участие в погрузке и 
доставке гуманитарной помощи за 
ленточку. В этом году нашими акти-
вистами отправлено на фронт более 
50 кубов гуманитарной помощи.

– В чём ещё заключается под-
держка  регионального  Комите-
та семей воинов Отечества?

– С апреля 2024 года совместно с 
партнёрами – Центром поддержки 
местных инициатив НАО и коман-
дой добровольцев «НАО. ZA НАШИХ» 

на средства окружного гранта про-
водим мероприятия патриотиче-
ской направленности с привлечени-
ем представителей органов власти, 
ветеранов боевых действий, членов 
их семей и просто неравнодушных 
людей. В помещении, которое на-
зываем «бункер», и даже на дому, 
плетём маскировочные сети, шьём 
костюмы «Лешего», антидроновые 
одеяла, нашлемники, собираем гу-
манитарную помощь, в процессе 
душевно общаемся, обмениваемся 
полезной информацией. Кроме того, 
мы организуем для детей, жён и ма-
терей участников специальной во-
енной операции тематические мас-
тер-классы, экскурсии и чаепития. 
Совместно проводим благотвори-
тельные ярмарки, участвуем во все-
российских патриотических акциях. 
Небольшая  мемориальная экспози-
ция «Навечно в строю» с фотографи-
ями погибших на СВО выпускников 
уже появилась в Ненецкой средней 
школе имени А. П. Пырерки. Наша 
задача – поддержать друг друга, сво-
им сплочением поднять боевой дух 
наших защитников, создать креп-
кий, надёжный тыл.
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с новым годом!

проВеренные реЦепты  
от нАШиХ ХоЗяюШек
Ирина Муляк, фото героев публикации

новый год – семейный праздник, и у каждой семьи есть 
свои традиции, которые делают его особенным, создают 
праздничное настроение и по-настоящему объединяют всех 
домочадцев.

пейте кВАс  
и бУдьте ЗдороВы!

Супруги Банины, Виктор Никола-
евич и Галина Васильевна из Тель-
виски, чтят свою традицию празд-
нования: они провожают уходящий 
год на природе и встречают Новый 
год под бой курантов за накрытым 
столом.

Галина Васильевна рассказыва-
ет, что впервые они выехали в лес 
все вместе больше тридцати лет на-
зад. С тех пор ежегодно 31 декабря 
семья продолжает ездить на то же 
место, расположенное в километре 
от села. Там заранее строят боль-
шую снежную горку, наряжают ель, 
которая когда-то была маленькой 
ёлочкой. По приезде через стацио-
нарную электростанцию подключа-
ют гирлянды.

– В 12 часов дня в карнавальных 
костюмах мы дружно садимся на 
«бураны» и сани и мчим в лес. Всегда 
собираемся большой компанией: с 
детьми, внуками, правнуками, род- 
ственниками, друзьями и знакомы-
ми. Однажды нас было сорок чело-
век! Мы выезжаем в любую погоду, 
даже в сильный мороз. Было дело, 
что аж кружки к губам прилипали. 
На пикнике мы проводим четыре 
часа. В перерывах между подвиж-
ными играми и развлечениями пьём 
горячий чай из термосов с бутер- 
бродами, жарим сосиски, катаемся с 
горки, читаем Деду Морозу стихи и 
дружно водим хороводы с песнями и 
плясками, – говорит Галина Василь-
евна. – Самым любимым напитком у 
всех членов семьи является домаш-
ний квас, который всегда занимает 
почётное место на нашем празднич-
ном столе.

рецептом кваса поделился гла-
ва семейства Виктор николаевич.

– Для приготовления понадобит-
ся: буханка чёрного хлеба, 12 литров 
воды, 800 граммов сахара, пол чай-
ной ложки сухих дрожжей, подходя-
щая по объёму посуда. Хлеб нарезать 
ломтями, каждый поделить ещё на  
4 части. Разложить на противне, в 

духовке при высокой температуре 
подсушить до тёмно-коричневого 
цвета, ещё на час оставить досуши-
ваться на самом маленьком огне. 
Далее сложить сухари в эмалиро-
ванное ведро, залить два чайника 
крутого кипятка, добавить сахар. 
По истечении часа долить холод-
ной воды, всыпать дрожжи. Накры-
тое крышкой ведро оставляем бро-
дить при комнатной температуре 
на три дня, периодически помеши-
вая. После хлебный мякиш отжать, 
напиток процедить и разлить по 
бутылкам. Хранить хлебный квас 
следует в прохладном месте – в по- 
гребе или холодильнике.

УгощАйтесь 
ШАнежкАми,  
дА нА ржАныХ 
короЧкАХ!

Многие старинные рецепты со-
хранились до наших дней благода-
ря преемственности поколений и 
неравнодушным людям, которые 
собирают их и берегут, как часть ис-
тории своей малой родины. Одной 
из таких хранительниц является 
председатель землячества деревни 
Вижас Нелли Леонидовна Насонова.

– Любовь к выпечке мне приви-
ла мама, работавшая пекарем. Мне 
очень нравится экспериментиро-
вать на кухне, но больше всего я люб-
лю готовить по мезенским рецептам, 

переданным от родных бабушек.  
В течение всего года, а особенно на 
рождественские праздники, я обя-
зательно пеку шаньги на ржаных 
корочках.

Шанежки на ржаных корочках
• 100 г растопленного сливочного 

масла
• 100 г сметаны
• 1 яйцо
• Пол чайной ложки соли
• 500–700 г муки (смешать пше-

ничную и ржаную в равном соотно-
шении).

Для начинки подойдут карто-
фельное пюре или творог, смешан-
ный с сахаром и яйцом. Готовое 
тесто нужно разделить на 18 шари-
ков, раскатать в лепёшки, положить 
начинку и защипнуть края. Сверху 
смазать сметаной с добавлением ще-
потки соды для получения красиво-
го золотистого цвета. Когда начинка 
подрумянится, можно доставать из 
духовки.

Всё сВоё, домАШнее
Так и в семье Ирины Ржаницыной 

из Великовисочного кулинарные 
традиции помогают создать непо- 
вторимую атмосферу праздника.

– Как в детстве, так и сейчас на 
нашем столе всегда есть блюда, при-
готовленные умелыми руками мамы. 
Поскольку папа заядлый охотник и 
рыбак, застолье не обходится без за-
печённых гуся и чира, особенность 
в том, что всё готовится в русской 
печи. Рецептура проста, поэтому 
современные хозяйки легко смогут 
приготовить их в духовке. Использо-
вание аэрогриля позволяет немного 
увеличить температуру и сократить 
время запекания, при этом крупная 
рыба в среднем готовится 30 минут 
при температуре 180 градусов, –  
уточнила Ирина Васильевна.

гУсь тУШёный – 
спеШки не любит

Вам понадобится: тушка дикого 
гуся, 1 луковица, 1–2 ст. ложки соли, 
перец горошком.

Предварительно замочите гуся 
в холодной воде на два часа. Затем  
поместите его в большую кастрюлю 
и залейте свежей водой так, чтобы 
она немного покрывала содержимое. 
В середине приготовления добавьте 
соль по вкусу, а в конце – лук, на-

резанный на четвертинки, и перец 
горошком. Тушите под крышкой на 
медленном огне в течение 5–6 часов. 
Мясо будет готово, когда легко отде-
ляется от кости.

король столА,  
его ВелиЧестВо Чир

Вам понадобится: чир от 2 до 4 кг, 
рис, сметана, масло сливочное, лук 
репчатый, соль.

У очищенной и промытой рыбы 
сделайте продольный надрез на 
спине, а не на брюшке. Выньте 
внутренности, оставив кости, чтобы 
сохранить форму рыбы. В сварен-
ный до полуготовности рис добавьте 
сливочное масло и мелко нашинко-
ванный жареный или сырой лук, 
тщательно перемешайте. Начините 
рыбу от головы до хвоста. За 5–10 
минут до готовности достаньте из 
печи (духовки), смажьте сметаной 
и снова поставьте запекаться до зо-
лотистого цвета. Перед подачей на-
кройте влажным хлопковым поло-
тенцем, чтобы рыба не подсохла.

сеВерные кАлитки: 
просты и ВкУсны!

Валентина Фёдоровна Таратина 
долгое время проживала в неболь-
шой деревне Куе и знает, что вкус-
нейшие блюда можно приготовить 
из самых простых продуктов. Теперь 
кулинарные премудрости с удоволь-
ствием перенимают её старшие 
внучки. Особенно хорошо у хозяю-
шек получается выпечка, исклю-
чительным спросом у домочадцев 
пользуются картофельные калитки.

картофельные калитки:
Для приготовления вам понадо-

бится: 
• 0,5 кг сметаны 
• 1 пачка маргарина 
• 1 яйцо 
• 0,5 ч. ложки соды 
• Соль по вкусу 
• Мука (добавлять на глаз, чтобы 

тесто стало мягким и эластичным) 
начинка:
Картофельное пюре с добавлени-

ем молока, масла и соли. Если на-
чинка из ягод, сначала пропустите 
её через сито, чтобы убрать лишнюю 
влагу, и добавьте немного крахмала. 

приготовление: Готовое тесто 
разделите на небольшие шарики. 
Раскатайте каждый в лепёшку, по-
ложите начинку в центр и защипни-
те края. Сверху смажьте сметаной. 
Поместите калитки на противень, 
посыпанный мукой. Выпекайте при 
высокой температуре (200–220 °C) 
до лёгкого зарумянивания.



№ �5(3�1) от �0 декабря �0�4 года Заполярный вестник+ �

событие

с новым годом!

нАлепили от дУШи –  
оХ пельмеШки 
ХороШи!

– Ещё одним любимым блюдом 
на семейных праздниках являются 
пельмени. Эта традиция зароди-
лась, когда сын и дочь были малень-
кими, а сейчас к процессу приуча-
ются внучата, самому младшему из 
которых три года. Каждый Новый 
год мы лепим пару противней полу-
фабрикатов, и в несколько штук обя-
зательно закладывается какая-ни-
будь необычная съедобная начинка 
как предсказание на предстоящий 
год. Например, перец – к жгучим 
страстям, гречка – к материально-
му благополучию, лавровый лист –  

мы нА сеВерной сторонУШке жиВём
Екатерина Ворончихина,  
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

«Нет бывших макаровчан, мы все 
тут местные» – фраза с юбилейного 
концерта в Макарово, которая мно-
гое объясняет. День деревни – это 
день встречи земляков, практиче- 
ски семейный праздник. Приезжа-
ют к родителям взрослые уже дети, 
обнимают бабушек в ярких разно-
тканых сарафанах подрастающие 
внуки, в зале небольшого Дома куль-
туры не найти свободного места. 
Приветствуют друг друга старые 
знакомые: и кажется, ни у артистов, 
ни у зрителей нет ни толики волне-
ния. Каждый чувствует себя здесь 
своим, частью чего-то большего – 
частью общей истории своей малой 
родины. 

– Здесь родилась, здесь живу и 
никуда не хочу переезжать! – согла-
силась дать небольшое интервью 
перед началом концерта Зоя Алек-
сандровна Попова. Больше сорока 
лет она проработала в деревеньке 
продавцом, активно участвует в 
местной самодеятельности. – Быва-
ет, бросаешь все дела и мчишься на 
репетицию! У нас строгий руководи-
тель хора – Лариса Анатольевна. Но 
она хороший организатор, благода-
ря ей сценарий сегодняшнего празд-
ника отработан на сто процентов! 

Выступает сегодня и Евдокия  
Андреевна Терентьева. Певунья то-
же родилась и всю жизнь прожила в 
Макарово, здесь работала телятни-
цей, пока стояла ферма (закрыта в 
2003 году), довелось потрудиться и 
кочегаром. 

– Сегодня в Макарово, почитай, 
одни пенсионеры. По прописке 
больше 130 человек, по факту живёт 
почти вдвое меньше, – рассказывает 
Евдокия Андреевна. – Работы нет, 
молодёжь почти вся разъехалась. 
У меня две дочери, одна – в городе, 
другая – в Тельвиске. Мы с мужем пе-
реезжать не хотим. Красивые места 
в Макарово, летом – благодать. А ка-
кие луга... лучшие во всём Ненецком 
округе! 

Евдокия Андреевна вспомина-
ет: расцвет деревни пришёлся на  
1980-е, тогда были животноводче- 
ское отделение, ФАП, начальная 
школа, почта. А сегодня и корре- 
спонденцию в деревню привозят 
лишь раз в месяц – с пенсией. 

добрА ВАм, Земляки!
Свою историю макаровчане чтут 

и бережно сохраняют для будущих 
поколений: собирают воспомина-
ния, издают краеведческие брошю-
ры, на стенах Дома культуры – фо-
тографии прошлых лет, ветеранов 
войны и тружеников тыла. К празд-
нику экспозицию дополнили вырез-
ками из старейшей газеты округа. 
Обработанные напечатанные ма-
териалы рассказывают о трудовых 
подвигах макаровчан, их самоот-
верженности и преданности делу в 
самые сложные времена. Сформиро-
вала подборку специалист админис-
трации Тельвисочного сельсовета 
Ирина Александровна Семяшкина. 
Она тепло поздравила макаровчан 
с праздником, вместе с депутатом 
Людмилой Сергеевной Паньковой от 
Тельвисочного сельсовета они вру-

чили почётные грамоты уважаемым 
жителям деревни за многолетний  
и добросовестный труд. 

Поприветствовала макаровчан 
глава Заполярного района Надежда 
Леонидовна Михайлова. 

– Я не раз приезжала в Макарово 
с рабочими визитами. Со старостой 
деревни, Ларисой Анатольевной По-
повой, мы часто общались по телефо-
ну. Она горячо отстаивает интересы 
жителей, и за это ей огромное спаси-
бо – я всегда ставлю её в пример. Же-
лаю вам оставаться энергичными и 
целеустремлёнными! Поздравляю с 
юбилеем деревни!

– Мы благодарим каждого жи-
теля за то, что сберегли культуру 
и традиции предков! Ваш добросо-
вестный труд на благо родной зем-
ли хранит её среди бед и ненастий 
современной жизни, – обратилась к 
собравшимся председатель Совета 
Заполярного района Людмила Вик-
торовна Прилуцкая. – От всей души 
желаем всем вам и дальше оставать-
ся настоящими патриотами своей 
малой родины!

С юбилейной датой односель-
чан поздравила депутат окружного 
Собрания Галина Александровна 
Дуркина. Она вручила жителям де-
ревни благодарственные письма и 
памятные подарки, в том числе и 
от сенатора Дениса Владимировича 
Гусева.

Слова признательности прозву-
чали от руководителя региональ-
ного отделения Союза пенсионеров 
России, от представителей окружно-
го Совета ветеранов войны и труда. 

Благодарственным письмом за 
финансовый вклад в помощь бой-
цам СВО отметили Павла Андрееви-
ча Суханова. 

В этот вечер долго славили жи-
телей деревни за благие поступки, 
щедро аплодировали односельчане, 
выражая признательность за добро-
ту и взаимопомощь. 

– Сегодня мы поздравляем не 
только жителей деревни Макарово 
и Ненецкого округа, но и всю Рос-
сию с таким славным юбилеем! – с 
приветственным словом выступила 
художественный руководитель об-
разцового коллектива «Травушка» 
Ольга Горбунова. – Это маленькая 
деревенька, но она наполнена та-
ким огромным душевным теплом! 
Мы желаем всем крепкого здоровья, 
семейного благополучия и мирного 
неба над головой. А в качестве музы-
кального подарка от Дворца культу-
ры «Арктика» представляем концерт 
заслуженного коллектива «Травуш-
ка», который мы назвали «Мы на  
Северной сторонушке живём». 

Ох как пели и плясали в этот ве-
чер девчата из «Травушки»! Каждый 
номер, словно мини-спектакль, был 
полон эмоций и задора. В заверше-
ние концерта прозвучала трогатель-
ная песня «У Печоры матушки-реки», 
автором которой является уроженец 
деревни Макарово Виктор Кисля-
ков. Эту песню здесь знают все, она 
как мост между поколениями, вновь 
объединила присутствующих: «Есть 
на свете много деревень, но в боль-
шой России лишь одна, лишь одна 
всегда в душе моей – не отнять от 
сердца никогда!»

к успеху и карьерному продвиже-
нию, хлеб – к сытости и процвета-
нию и так далее, – рассказывает 
Валентина Таратина.

пельмешки без спешки
Для фарша возьмите: 0,5 кг оле-

нины, 0,5 кг свинины, 2 крупные 
луковицы, щепотку сахара, соль и 
перец. Лук мелко нарежьте и тща-
тельно разомните его до выделения  

сока – это сделает фарш более соч-
ным.

Для теста вам понадобится:  
1 яйцо, примерно 600 г муки (коли-
чество может варьироваться), 1 ста-
кан воды, пол чайной ложки соли. 
Замесить крутое тесто. С помощью 
стакана вырежьте кружки, положи-
те начинку, защипните края и при-
дайте форму ушка. 

кАкое ЗАстолье  
беЗ ЗАготоВок?

Красивым по цвету и изыскан-
ным по вкусу дополнением новогод-
него стола в семье Таратиных тра-
диционно считается компот из черё-
мухи. Его приготовлением хозяйка 
занимается летом, когда ягода со-

зревает в огороде. При соблюдении 
рекомендаций получается довольно 
необычный напиток, похожий на 
вишнёвый. Вот вам рецепт на буду-
щее, дорогие хозяюшки: тщатель-
но промойте ягоды и поместите их 
в 3-литровую банку, заполнив её 
примерно на четверть. Залейте яго-
ды горячей кипячёной водой и дай-
те настояться 15–20 минут. Затем 
слейте воду в кастрюлю. Закипятите 
сироп, используя соотношение 200 
граммов сахара на литр воды. Перед 
закруткой добавьте в банку кружок 
лимона. Дайте настояться хотя бы в 
течение месяца.

приятного вам аппетита! пусть 
новый год будет полон вкусных 
моментов и радостных встреч!
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

вАжно
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периодиЧность – один рАЗ В 2 недели. рАспрострАняется нА территории ненеЦкого АВтономного окрУгА бесплАтно.

В единстВе нАША силА!
Пресс-служба администрации НАО

В нАо состоялся круглый стол по вопросам развития  
межнациональных и межконфессиональных отношений.  
В нём приняли участие представители органов власти ненецкого 
автономного округа, ФгбУ «дом народов россии», национальных  
и религиозных объединений региона.

Заседание круглого стола открыл 
заместитель губернатора НАО Алек-
сандр Дудоров.

– Мы живём и работаем в очень 
непростое время. Наше Отечество 
борется за право быть по-настояще-
му свободной страной. Я уверен, мы 
обязательно победим и останемся 
государством, где не переписыва-
ют историю, где семья – это дети, 
мама и папа, где ценится дружба и 
взаимовыручка! Традиции русского 
мира – это многовековой сплав об-
щего культурного наследия самых 
разных национальностей и рели-
гий. Скажу только одно, что в единс-
тве наша сила! – сказал Александр 
Дудоров.

Участники круглого стола обсу-
дили основные направления нацио- 
нальной политики России в 2024 
году, приоритетные проекты Дома 
народов России, вопросы противо-
стояния информационным войнам 
как инструменту разжигания меж-

национальной и межконфессио-
нальной вражды.

С докладами на эти темы высту-
пили доцент кафедры государствен-
ного и международного права Се-
верного (Арктического) федерально-
го университета Максим Задорин, 
член Совета при Президенте РФ по 
межнациональным отношениям, 
советник директора ФГБУ «Дом на-
родов России» Мехрибан Садыгова 
и руководитель Координационного 
центра по вопросам формирования 
у молодёжи активной гражданской 
позиции, предупреждения межна-
циональных и межконфессиональ-
ных конфликтов, противодействия 
терроризму и профилактике экстре-
мизма Дагестанского государствен-
ного университета Магомед Магоме-
дов.

– Четыре года назад Дом был со-
здан по инициативе общественно-
сти по итогам заседания Совета при 
Президенте России по межнацио-

нальным отношениям. Сегодня мы 
проводим мероприятия и реализуем 
проекты, выполняя социально-про-
светительские функции. Деятель-
ность Дома народов России направ-
лена на сохранение гражданского 
мира, взаимопонимания и согласия 
между всеми народами РФ, созда-
ние благоприятных условий для 
гармонизации межнациональных 
отношений, – пояснила советник 
директора ФГБУ «Дом народов Рос-
сии» Мехрибан Садыгова.

Культуролог из Санкт-Петербур-
га Алёна Выхованец представила 
свой проект «С гуслями по миру», 
историк и краевед НАО Юрий Канев 
презентовал свою новую книгу «Вер-
бов. Настоящий ненец», директор 
частного учреждения культуры «Му-
зей Русского Севера» Иван Колосов 
из Архангельска представил кни-
гу Константина Бадигина «Путь на 
Грумант. Поморская быль», иллюст-
рированную Надеждой Выучейской, 

членом Союза художников России, 
Союза художников Санкт-Петер-
бурга, Ассоциации искусствоведов и 
художественных критиков.

Представители национальных и 
религиозных объединений НАО при-
няли участие в дискуссии на тему 
«Интересно о важном: о реализации 
проектов в сфере межнациональных 
и межконфессиональных отноше-
ний и планах на будущее».

По итогам круглого стола участ-
ники приняли резолюцию, в кото-
рую вошли предложения по реали-
зации государственной националь-
ной политики в регионе.

Мероприятие проводится ежегод-
но в рамках государственной про-
граммы «Реализация региональной 
политики НАО в сфере международ-
ных, межрегиональных и межна-
циональных отношений, развития 
гражданского общества и информа-
ции».

тонны  Вещей,  ВнимАния  и  ЗАботы
Ирина Коткина, фото автора

гуманитарный склад 
красного креста подводит 
итоги работы за год.

Весь год дважды в неделю по два 
часа склад открыт для посетителей. 
Остальное время волонтёры зани-
маются работой, которая, как ниж-
няя часть айсберга, не видна сто-
роннему наблюдателю.

Лучше всяких слов об этом гово-
рят цифры. За 2024 год сотрудники 
склада:

– 12 тонн вещей приняли и пере-
работали;

– 1,3 тысячи посетителей обслу-
жили;

– 1 тысячу индивидуальных за-
явок обработали;

– 10 тонн вещей выдали по адрес-
ным заявкам в Нарьян-Маре;

– 2 тонны груза отправили в шесть 
посёлков: Ому и Каратайку, Ам-
дерму и Индигу, Бугрино, Шойну и 
даже в стойбище общины «Ямб то»;

– 142 кг вещей первой необхо-
димости передали погорельцам в 
Нельмин Нос;

– 210 кг гуманитарного груза на-
правили пострадавшим в Курскую 
область;

– 300 кг макулатуры сдали после 
вторичной переработки.

Специалист по работе с населе-
нием Ольга Шарун отмечает, что 
год был во всех смыслах плодотвор-
ным.

– Взаимодействовали с комплекс- 
ным центром соцобслуживания и 
центром «Наш дом», передавали 
памперсы лежачим пациентам пси-
хиатрического диспансера окруж-
ной больницы, оказывали продукто-
вую помощь, выдавали санитарно-

гигиенические наборы, помогали 
с оформлением и восстановлением 
утерянных документов, – перечис-
ляет Ольга Шарун. – Работали с пен-
сионерами, безработными, людьми 
без определённого места житель- 
ства, многодетными и малообеспе-
ченными семьями, студентами, ин-
валидами. Мы – это наша дружная 
трудолюбивая команда волонтёров: 
семьи Тюкачевых и Серенко, Анна 
Гариславская, Алексей Кисляков, 
вся моя семья в полном составе.

Об ударной работе склада рас-
сказывали и окружные журналис-
ты. Например, в эфире телеканала 

«Север» вышел специальный выпуск 
«Актуального интервью».

За год удалось существенно 
улучшить условия пребывания и 
работы на складе для посетителей 
и сотрудников за счёт гранта Де-
партамента внутренней политики 
НАО.

Средства в размере 700 тысяч 
рублей Ненецкое отделение Россий-
ского Красного Креста получило на 
проект «Добрые вещи».

На эти деньги благоустроили по-
мещение, закупили стеллажи, сне-
гоуборочную машину, весы и дезин-
фектор помещения. Также провели 
небольшой ремонт и организовали 
регулярную работу склада.

– Благодарим всех, кто помога-
ет нам оказывать гуманитарную 
помощь нуждающимся. Это Нарь-
ян-Марский авиаотряд, Департа-
мент строительства, архитектуры и 
ЖКХ, ИМУП «Посжилкомсервис» и 
другие неравнодушные люди и ор-
ганизации, – говорит председатель 
отделения РКК Наталья Михеева. – 
Приглашаем к сотрудничеству глав 
сельских поселений и активных жи-
телей населённых пунктов. Вместе 
мы многое сможем!

добрые делА


